

Region Basel

Basel-Stadt | Baselland | Kanton Jura

Wirtschaftsstandort und Kulturräum

Business Venue and Cultural Region





Die grenzüberschreitende Zusammenarbeit im deutsch-französisch-schweizerischen Raum Basel und Oberrhein ist eine über 50jährige Erfolgsgeschichte und hat europaweit Vorbildcharakter. Ihre herausragende Stellung zeigt sich in der Breite der bearbeiteten Themen und der Vielzahl der Initiativen und Aktivitäten der Institutionen.

Die Oberrheinregion ist ein geografisch gemeinsamer zweisprachiger Lebensraum mit sechs Millionen Einwohnern und umfasst auf Schweizer Seite die Kantone Basel-Stadt, Basel-Landschaft, Aargau, Jura und Solothurn, in Frankreich das gesamte Elsass und in Deutschland Teile von Baden-Württemberg und die Südpfalz. Dabei ist sowohl die Anbindung an den europäischen und interkontinentalen Verkehr als auch die Situation der nationalen und regionalen Verkehrsflüsse von Bedeutung. Geographisch gesehen liegt die Region Oberrhein im Herzen West- und Mitteleuropas. Die Städte Paris, London, Brüssel, Mailand, Wien und Berlin befinden sich alle innerhalb eines Umkreises von 670 Kilometern.

Die 1963 gegründete Regio Basiliensis ist die Schweizer Partnerin für die Oberrhein-Kooperation und Kompetenzzentrum erster Wahl für Politik, Wirtschaft, Behörden, Organisationen und Bürger. Ihr Zweck ist es, als privater Verein und staatliche Koordinationsstelle von schweizerischer

The cross-border cooperation in the German, French, and Swiss area of Basel and Upper Rhine is a success story of over 50 years and is a role model for all of Europe. Its outstanding position is apparent in the scope of the topics dealt with and the vast number of initiatives and activities of institutions.

The Upper Rhine Region is a geographically mutual bilingual habitat with six million inhabitants and encompasses on the Swiss side the Canton Basel-City, Basel-Country, Aargau, Jura and Solothurn, in France, the entire Elsass and in Germany, parts of Baden Wuerttemberg and Southern Palatinate. In this context, the connection to European and intercontinental traffic as well as the situation of national and regional traffic flow is of importance. Geographically speaking, the region Upper Rhine lies in the heart of Western and Central Europe. The cities Paris, London, Brussels, Milan, Vienna, and Berlin are all located within a perimeter of 670 kilometers.

Regio Basiliensis, which was founded in 1963, is the Swiss partner for the Upper Rhine cooperation and competence center of first choice for politics, business, public authorities, and citizens. Its goal as private association and government coordination center is to give impulses from the Swiss side towards the development of the



Seite Impulse für die Entwicklung des oberrheinischen Raumes zu einer zusammengehörigen europäischen Grenzregion zu geben und bei deren Realisierung mitzuwirken. Die Regio Basiliensis engagiert sich für einen attraktiven und wettbewerbsfähigen Standort mit internationaler Ausstrahlung und guter Erreichbarkeit. Sie lanciert und unterstützt entsprechende Projekte wie beispielsweise den Ausbau der Regio-S-Bahn, grenzüberschreitende Tramverbindungen, das BioValley-Projekt zur Vernetzung von Wirtschaft und Wissenschaft im Bereich der Life-Sciences und die Entwicklung grenzüberschreitender Cluster in den Bereichen Klima und Energie, Nano, Photonik oder IT. Zu nennen sind auch diverse Veranstaltungen wie zum Beispiel grenzüberschreitende Unternehmensführungen oder der autofreie Erlebnistag slowUp Basel-Dreiland.

Auf intellektueller, kultureller und wirtschaftlicher Ebene war der Oberrhein schon immer eine Region der Modernität, ein „Melting Pot“ aus Personen und Ideen und Innovationen, zwischen dessen Städten reger Kontakt und Handel herrschte. So entstanden beispielsweise im Laufe des 15. Jahrhunderts entlang des Rheins wichtige Zentren des Buchdrucks, zu denen im oberrheinischen Raum insbesondere Basel und Strassburg zu zählen sind. Namhafte Wissenschaftler, Philosophen und Künstler waren am Oberrhein tätig, u.a. Erasmus von Rotterdam, Matthias Grünewald, Johann Peter

Upper Rhenish area to a connected European border region and to play a part in its realization. The Regio Basiliensis is committed to an attractive and competitive location with international charisma and good accessibility. It launches and supports relevant projects like the expansion of the Regio S-Bahn, cross-border streetcar lines, the BioValley project for the networking of business and science in the area of life sciences, and the development of cross-border clusters in the areas of climate, energy, nano, photonics, or IT. Various events such as cross-border corporate managements or the car-free adventure "slowUp Basel-Dreiland" can also be mentioned.

On the intellectual, cultural and economic level, the Upper Rhine has always been a region of modernity, a "melting pot" of persons, ideas and innovation, in which intensive contact and trade prevail between their cities. In the course of the 15th century, for example, important centers of the letterpress originated along the Rhine, to which in the Upper Rhine area Basel and Strasbourg, in particular, can be included. Famous scientists, philosophers, and artists worked in the Upper Rhine Region, among others, Erasmus von Rotterdam, Matthias Grünewald, Johann Peter Hebel, and Johannes Gutenberg. As the cradle of Rhenish Humanism, its cities established the first universities and the region was al-



Die Statue am Kleinbasler Ufer des Rheins „Helvetia auf Reisen“ wurde von der Berner Künstlerin Bettina Eichin geschaffen

The statue at the northern head of Mittlere Rheinbrücke "Helvetia auf Reisen" was created by an artist of Berne, Bettina Eichin

Hebel und Johannes Gutenberg. Als Wiege des rheinischen Humanismus nahmen seine Städte die ersten Universitäten auf und die Region war schon ab dem Ende des 18. Jh. einer der Ausgangspunkte der industriellen Revolution.

Grenzüberschreitende Zusammenarbeit ist eine Antwort auf die heutige Lage, dass sich immer mehr lokale Probleme nur noch regional und gemeinsam lösen lassen. Dies gilt etwa für den öffentlichen Nahverkehr. Das trifft aber auch auf andere Themenbereiche wie die Wasserversorgung, die Abfallwirtschaft, das Gesundheitswesen, die Energiepolitik oder die Verbindung von Wissenschaft und Wirtschaft in wichtigen Zukunftsfeldern wie beispielsweise der Biotechnologie oder der Telekommunikation. Das EU-Programm Interreg und die Neue Regionalpolitik der Schweizer Eidgenossenschaft sind in diesem Zusammenhang ein wichtiges Instrument um grenzüberschreitend innovative Ideen in konkrete Projekte umzusetzen. Dank dieser Art der Zusammenarbeit konnten in den letzten 30 Jahren mehr als 400 bi- und trinationale Projekte realisiert werden.

Die Regio am Oberrhein mit ihren 100 000 Grenzgängerinnen und Grenzgängern zeigt: Europa wächst an den Grenzen zusammen. Grenzen haben immer noch trennenden Charakter.

ready at the end of the 18th century one of the starting points for the Industrial Revolution.

Cross-border cooperation is an answer to today's situation, in which more and more local problems can only be solved regionally and together. This has been the case with public transportation. But this also applies to other topics like the water supply, the waste industry, health care, the energy policy, or the connection between science and business in important future-orientated fields such as biotechnology or telecommunication. The EU program Interreg and the New Regional Policy of the Swiss Confederation are in this context an important tool in order to transform cross-border innovative ideas into actual projects. Thanks to this kind of collaboration, more than 400 bi- and tri-national projects could be realized in the last 30 years.

The "Regio" on the Upper Rhine with its 100,000 cross-border commuters shows that Europe is growing together at the borders. Borders always have a separating character. They still signify different judicial systems, they hamper cooperative work, which is taken for granted within the national context and is easily possible. That's why

Sie bedeuten immer noch unterschiedliche Rechtssysteme, sie behindern Zusammenarbeit, die im nationalen Rahmen selbstverständlich und ohne weiteres möglich ist. Deshalb ist alles, was Grenzen diesen trennenden Charakter teilweise wegnimmt und sie durchlässiger macht, zu begrüßen. Die Regio Basiliensis wird sich dabei auch in Zukunft für die Integration und den Austausch über die Grenzen hinweg einsetzen.

Dr. Manuel Friesecke, Geschäftsführer der Regio Basiliensis

everything that partly takes away this separating character and makes it more open is welcome. At the same time, the Regio Basiliensis will still continue to support integration and exchange across boundaries in the future.

Dr. Manuel Friesecke, CEO of Regio Basiliensis

